
La Suite Vollard de Picasso 
y el grabado en la Colección 
del Museo ICO

Del 13 de febrero al 20 de Julio de 2025



2

El Instituto de Crédito Oficial 
creó el Museo ICO en el año 1996 
para enseñar al público la gran colección 
que había guardado durante años. 
En la colección hay obras de arte, por ejemplo, 
de pintura, escultura, dibujo y grabado.

 
Ahora el Museo ICO
está especializado en arquitectura y urbanismo 
y es diferente a como era en aquellos años
pero es importante recordar sus orígenes. 

En esta exposición vas a ver:
 → En la planta baja los grabados de la Colección 
del Museo ICO 
y algunas pinturas de los mismos artistas.

 → En la primera y segunda planta la Suite Vollard
de Pablo Picasso.

Para visitar esta exposición harás un recorrido. 
El recorrido empieza en la planta baja, 
frente al mostrador de recepción. 
Después sigue a la primera planta.
Para llegar a la primera planta sube la rampa.
Por último, sube las escaleras
para llegar a la segunda planta.

Hemos puesto el logotipo de lectura fácil 
en algunos lugares de la exposición junto con un número. 
Busca el número en este folleto 
para leer la explicación de esa parte de la exposición 
y seguir el recorrido. 

¡Empieza la visita! 

Los orígenes del Museo ICO 
y su colección
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1Planta Baja

El grabado es una técnica con la que los artistas
crean imágenes. 
Lo primero que tienen que hacer es elegir una superficie.
Esa superficie se llama plancha
y suele ser un trozo de metal, madera o piedra.
Dibujan en la plancha el diseño que quieren 
y utilizan herramientas especiales como punzones. 
Ponen tinta en la plancha 
y colocan papeles encima 
para que quede impreso el dibujo. 

Con esta técnica de grabado 
un artista puede crear muchas copias
de la misma imagen.
Esas copias se llaman estampas o grabados. 

¿Qué es el grabado?
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1Planta Baja

Si te fijas en la parte baja de los grabados 
verás que cada uno de ellos tiene 2 números 
que nos dan una información muy valiosa. 
Por ejemplo, si pone 68/75 
significa que ese grabado es la copia número 68 de 75.
75 sería el total de copias. 

Las primeras copias suelen ser las más valiosas 
por ser las de mejor calidad 
porque la plancha se desgasta cuanto más la usan. 
Este desgaste también supone 
que las copias nunca son iguales 
y cada una tiene algo que la hace única. 
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Planta Baja

El grabado es una técnica artística muy complicada
y los artistas que la utilizan tienen que ser muy precisos.
Vamos a explicar 
en qué consisten algunas técnicas de grabado
que vas a ver en esta exposición.
Pero hay muchas más técnicas, 
incluso algunos artistas utilizan varias técnicas 
para crear su obra de arte.

Hay diferentes técnicas para hacer grabados:

 → Grabado al auguafuerte y grabado al aguatinta.
Estas 2 técnicas son muy parecidas. 
En los 2 casos el artista utiliza una placa de metal 
cubierta con una capa protectora 
parecida a una pintura especial. 
El artista raspa esa capa para hacer el dibujo 
y deja al aire el metal en algunas zonas. 
Después mete la placa en un líquido especial 
que tiene agua y un ácido. 
Ese ácido deja una marca en las partes 
que quedan al aire
y así crea el dibujo. 
Las partes protegidas 
son las que quedan en blanco 
ya que el ácido no las toca.
Cuando el artista retira el resto 
de la capa protectora 
la placa está lista. 

2
Las técnicas del grabado
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Planta Baja

 → Grabado con buril.
En esta técnica el artista dibuja
sobre la plancha de metal 
y utiliza una herramienta que se llama buril. 
Un buril es un instrumento con un mango 
y una punta de acero con forma de V 
que sirve para hacer marcas en el metal
y formar el dibujo. 
Es una de las técnicas más complicadas.

 → Punta seca.
Punta seca es una técnica muy parecida
al grabado con buril 
pero en lugar de utilizar un buril
el artista utiliza un punzón muy fino y afilado.

 → Grabado al carborundo.
El carborundo es un polvo parecido a la arena 
que se pega a la plancha 
y hace un relieve que ayuda a crear texturas
y formas.

2
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Planta Baja 3

En esta exposición
vas a ver los grabados de algunos artistas 
y también sus pinturas. 
Así puedes conocer las diferentes maneras
que tiene un artista de expresar su arte 
y cómo utiliza diferentes técnicas. 

En ese caso, estás ante una pintura
y un grabado de Alfonso Fraile 
y como ves son obras muy distintas. 
En la pintura utilizó un lienzo y pinceles.
Hay mucho color y las pinceladas dejan algunos relieves.
Las pinturas son más grandes que los grabados 
y transmiten una sensación de más libertad.

En el grabado utilizó otro tipo de herramientas.
Hay menos color, la superficie es plana 
y las imágenes están formadas por líneas.
El grabado es un arte más técnico
y estructurado que la pintura.

Las diferencias entre la pintura 
y el grabado
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Planta Baja

Los grabados que ves a lo largo 
de esta parte de la exposición 
pertenecen a 3 series: 

 → La primera serie está formada por grabados 
de algunos de los mejores artistas españoles
del siglo 20 
que recibieron el Premio Nacional de Artes Plásticas.
Los Premios Nacionales de Artes Plásticas
son unos premios
que da el Ministerio de Cultura a personas 
que hacen aportaciones importantes
al patrimonio cultural. 
Entre los premiados hay artistas muy conocidos, 
por ejemplo, Juan Manuel Díaz Caneja, Manuel Boix, 
Luis Gordillo, Eduardo Arroyo, Rafael Canogar, 
Darío Villalba o Manuel Valdés.
El Ministerio de Cultura encargó a estas personas 
y a otros premiados que hicieran
una serie de grabados 
en el año 1985.
El objetivo era mostrar la riqueza del arte español. 
De esta serie hicieron 75 copias 
y en la colección del Museo ICO tenemos 3. 

4

El grabado en la colección
del Museo ICO 
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Planta Baja

 → La segunda serie se llama 9 animales nocturnos
y la hizo el artista Miguel Ángel Campano. 

 → La tercera serie se llama Dadaístas
y la hizo el artista Fernando Bellver.

La exposición continúa en la primera planta. 
Para llegar a la primera planta sube la rampa.

4



10

5Primera Planta

En la colección de grabados del Museo ICO 
tenemos la famosa Suite Vollard.
Suite Vollard es una obra de Pablo Picasso. 
Pablo Picasso fue un artista español muy famoso
del siglo 20. 
Él cambió la forma de hacer arte ya que creó un estilo 
en el que representa las cosas con formas geométricas. 
Por ejemplo, una cara puede estar representada 
con un cuadrado o un triángulo. 

Sus obras más famosas son las pinturas, 
pero también hizo escultura y grabado. 
Los grabados de Pablo Picasso 
son menos conocidos que sus pinturas, 
pero son importantes para su desarrollo como artista. 
Hizo una serie de grabados que se llama Suite Vollard.
Suite Vollard está formada por 100 planchas 
que diseñó entre los años 1930 y 1937.
De esta serie hizo 250 copias.

Pablo Picasso y la Suite Vollard  
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Primera Planta 6

Ambroise Vollard era la persona 
que encargó a Pablo Picasso 
la serie Suite Vollard. 
Vollard era una persona muy importante 
en el mundo del arte
que compraba y vendía obras de arte 
y ayudó a que las obras de muchos artistas 
fueran conocidas,
por ejemplo, a Picasso. 
De hecho, Vollard organizó la primera exposición 
de Picasso en París 
en el año 1901.

¿Por qué esta obra
se llama Suite Vollard?
¿Quién era Ambroise Vollard?
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Primera Planta 6
Aquí puedes ver a Vollard retratado en 3 grabados. 
La Suite Vollard es uno de los proyectos más importantes 
donde colaboraron Vollard y Picasso. 
En el año 1937, Vollard le pidió a Picasso cuadros 
para su colección privada.
Picasso le dio 97 grabados.
Estos 97 grabados 
y los 3 retratos que ves aquí de Vollard 
forman la Suite Vollard.
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Primera Planta

Podemos hablar de la Suite Vollard 
como un diario en imágenes de Picasso 
ya que en los grabados transmitía sus preocupaciones, 
ideas, emociones y obsesiones. 
Así podemos conocer mucho mejor al artista.
Los temas tratados en la Suite Vollard 
son siempre los mismos 
y todos ellos están relacionados
con la vida personal de Picasso. 

 → El taller del escultor.
Picasso representaba en sus grabados un taller 
en el que un artista hace esculturas de una mujer. 
El artista es él mismo y la mujer es Marie Thérèse. 
Marie Thérèse era su amante en esos momentos. 
Para Picasso su taller 
era un lugar de calma y felicidad 
donde disfrutaba de sus 2 grandes pasiones
que eran el amor y el arte.

7
Los temas de la Suite Vollard
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Primera Planta 7
 → La batalla del amor.
Este tema está relacionado con El taller del escultor.
La diferencia es que en El taller del escultor
solo podemos intuir la relación sexual 
entre el escultor y la modelo. 
Pero en La batalla del amor la relación está clara 
y no la oculta.

 → El minotauro.
Un minotauro es una criatura mitológica 
de las leyendas de la Antigua Grecia. 
El minotauro no existió en realidad, 
pero aparece en muchas historias antiguas. 
El minotauro tiene el cuerpo de un hombre 
y la cabeza de un toro. 
Era muy fuerte y daba miedo, 
pero también era un personaje trágico y solitario. 
Picasso creía que él era así también. 
Se consideraba un hombre fuerte 
al que le gustaban las relaciones sexuales, 
pero al mismo tiempo sufría, era sensible y solitario.
Picasso se representa a él mismo
como un minotauro. 
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Primera Planta

 → Rembrandt.
Picasso dedicó una parte de sus grabados 
a Rembrandt. 
Rembrandt fue un pintor muy importante 
y también hizo grabados. 
Picasso sentía admiración por Rembrandt 
y estudiaba su técnica
pero quería superarlo en creatividad 
porque era su competencia.

Picasso veía situaciones parecidas
entre él y Rembrandt.
Por ejemplo, los 2 estaban divididos entre 2 mujeres. 
Picasso estaba casado con Olga, 
pero en realidad
estaba enamorado de Marie Thérèse. 
Picasso no quería separarse de Olga 
para no perder parte de sus bienes. 

Algo parecido le pasó a Rembrandt.
La mujer de Rembrandt
dejó escrito en su testamento 
que él perdería su herencia si volvía a casarse. 
Por eso, aunque estaba viudo 
no se podía casar
con su nueva amada Hendrickje Stoffels. 

La exposición continúa en la siguiente planta.
Sube las escaleras que están al fondo de la sala.

7
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Segunda Planta 8

Marie Thérèse fue una mujer muy importante
en la vida de Picasso 
y es una de las grandes protagonistas
de la serie de la Suite Vollard. 
Ella fue la amante y la inspiración de Picasso.
En esos años Picasso estaba casado con Olga
pero ya no la amaba. 
Picasso y Marie Thérèse llevaron su relación en secreto. 

Esperamos que te haya gustado esta visita, 
¡hasta pronto! 

Marie Thérèse Walter 
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